

Pays de la Loire, Mayenne
Vaiges

Les fours à chaux de la commune de Vaiges

Références du dossier

Numéro de dossier : IA53004125

Date de l'enquête initiale : 2004

Date(s) de rédaction : 2004

Cadre de l'étude : inventaire topographique

Auteur(s) du dossier : Nicolas Foisneau, Christian Davy

Copyright(s) : (c) Région Pays de la Loire - Inventaire général ; (c) Conseil départemental de la Mayenne

Désignation

Dénomination : four à chaux

Aires d'études : Communauté de communes d'Erve-et-Charnie

Localisations :

Pays de la Loire, Mayenne

Vaiges

Historique

Un four à chaux a été ouvert par Jacques Vétillard au Grand-Rocher en 1784, selon Bernard Crenn. Détruit avant 1842, il se situait sans doute sur la parcelle I 123, nommée la Noë du Fourneau. Selon le même auteur, un autre fonctionnait à Coyet (Couillé vraisemblablement) en 1820. Ils utilisaient le bois comme combustible. Un troisième a cessé son activité avant 1842 : situé sur des terrains dépendant de la Massuardière à 600 mètres à l'est de la ferme (parcelle J 269), il est nommé ancien fourneau sur le plan cadastral de 1842. 6 fours à chaux utilisant le charbon, répartis sur trois sites, ont été construits à partir des années 1830 : deux à la Croisette, deux à la Gadilleraie, édifiés en 1835, et deux à la Massuardière, où l'activité chaufournière a été déplacée au sud de la ferme. Sur ce dernier site, un premier four a été construit en 1842 et un second en 1864. Les fours à chaux ont cessé leur activité à la fin du XIXe siècle ou au début du XXe siècle. Ceux de la Gadilleraie ont été démolis, ceux de la Croisette et de la Massuardière sont conservés.

Période(s) principale(s) : 19e siècle

Description

Décompte des œuvres : bâti INSEE 510 ; repérées 2 ; étudiée 1

Références documentaires

Documents d'archive

- Archives départementales de la Mayenne ; 5 M 171. **Établissements dangereux, insalubres ou incommodes. Communes de Thorigné, Torcé et Vaiges.**
- Archives départementales de la Mayenne ; 6 M 739. **État des fours à chaux alimentés par le combustible minéral.** 1846.
- Archives départementales de la Mayenne ; P 318. **Carnet portatif pour l'inscription des renseignements recueillis par le contrôleur sur les établissements industriels imposables aux droits de patentes, sans égard à la population. Canton de Sainte-Suzanne.** [1844].

- Archives départementales de la Mayenne ; P 318. **Contrôle d'Evron. Contribution des patentes de Soulgé. Établissements industriels situés dans la commune de Vaiges.** 1852-1853.
- Archives départementales de la Mayenne ; P 318. **Contribution des patentes. Carnet des établissements industriels situés dans les communes de la perception de Vaiges,** 1860-1872.

Bibliographie

- CRENN, Bernard. **Les fours à chaux des marges armoricaines (1775-fin des années 1930). Épanouissement, apogée et déclin de l'agro-chaufournerie.** Thèse pour le doctorant en histoire des techniques. EHESS, Paris, 1998.
t. 1, p. 94, 186
Archives départementales de la Mayenne, Laval : mc 327

Illustrations



Le premier four de la Massuardière.

Phot. François Lasa

IVR52_20045301452NUCA

Dossiers liés

Dossier(s) de synthèse :

Vaiges, présentation de la commune (IA53004117) Pays de la Loire, Mayenne, Vaiges

Les fours à chaux de la Communauté de communes d'Erve-et-Charnie (IA53002210)

Édifices repérés et/ou étudiés :

Four à chaux, dit de la Gadilleraie ou du Fourneau (IA53003847) Pays de la Loire, Mayenne, Vaiges, la Gadilleraie

Four à chaux, la Massuardière (IA53003882) Pays de la Loire, Mayenne, Vaiges, la Massuardière

Four à chaux et écart, la Croisette (IA53003872) Pays de la Loire, Mayenne, Vaiges, la Croisette

Auteur(s) du dossier : Nicolas Foisneau, Christian Davy

Copyright(s) : (c) Région Pays de la Loire - Inventaire général ; (c) Conseil départemental de la Mayenne



Le premier four de la Massuardière.

IVR52_20045301452NUCA

Auteur de l'illustration : François Lasa

(c) Région Pays de la Loire - Inventaire général
communication libre, reproduction soumise à autorisation